

ではなぜ日本では、この分野から世界を席巻するような新技術が

第2回 我が国の生命計測技術の課題と研究戦略



川口 哲氏

(独)科学技術振興機構
研究開発戦略センターフェロー

産業・応用・製品

日本におけるライフサイエンス分野の計測技術の開発は危機的な状況にある。この状況はここ十数年続いており、先端的な研究施設で用いられている多くの計測機器が海外製品で占められている。ここでは、CRDSの調査結果を基に、この問題の本質に迫りたい。

ライフサイエンスは生命現象を分子レベルで解明する研究開発だ。この分野は進展が著しく、20世紀後半に開発された遺伝子操作技術によって生体を構成するタンパク質などの機能解明が急速に進んでいる。しかし、多様な分子の相互作用によって生じる生命現象はいまだ謎だらけだ。表はアンケート結果を基にまとめたライフサイエンスにおける未解決問題と問題解決に必要な計測技術である。

これを見ると、ライフサイエンス分野では、分子間の相互作用の解明や機能の定量化がトレンドになっている。「リアルタイム(経時観察)」、「定量化」、「非侵襲」などが計測技術のキーワードだ。

ではなぜ日本では、この分野から世界を席巻するような新技術が

新技術生まれぬ日本

日本におけるライフサイエンス分野の計測技術の開発は危機的な状況にある。この状況はここ十数年続いており、先端的な研究施設で用いられている多くの計測機器が海外製品で占められている。ここでは、CRDSの調査結果を基に、この問題の本質に迫りたい。

ライフサイエンスは生命現象を分子レベルで解明する研究開発だ。この分野は進展が著しく、20世紀後半に開発された遺伝子操作技術によって生体を構成するタンパク質などの機能解明が急速に進んでいる。しかし、多様な分子の相互作用によって生じる生命現象はいまだ謎だらけだ。表はアンケート結果を基にまとめたライフサイエンスにおける未解決問題と問題解決に必要な計測技術である。

これを見ると、ライフサイエンス分野では、分子間の相互作用の解明や機能の定量化がトレンドになっている。「リアルタイム(経時観察)」、「定量化」、「非侵襲」などが計測技術のキーワードだ。

ではなぜ日本では、この分野から世界を席巻するような新技術が

読）、イメージング（可視化）、ノーベル賞を受賞した田中フェローシップ（予測）は、いーなどの日本人によってなされた支撑する重要な解析技術である。しかし、我が国では生物系の研究者の多くが計測技術の開発に積極的ではないことが挙げられる。DNAシーケンサー（解説）は、日立製作所の神原フェローによ

生まれないのだろうか。そこには、大学および企業における我が国特有の問題がある。

第一に、大学に関しては、生物系の研究者の多くが計測技術の開発によって新分野を開拓して自覚しない進展を遂げている高速DNAシーケンサーやタンパク質解析装置の中核技術の開発が、生物学の発展に大きく貢献している。一方、2010年度の光産業国内の生産額（見込み）のうち、光機器、電子マネーは、コンビニエンスストアやドラッグストア、飲食店、食品スーパーなど、百貨店などで利用が広がり、安心で便利な決済サービスとして広く普及している。

科学における未解決問題に対する計測ニーズの俯瞰調査

性として幅広く測定され

いる。近年、電子部品を販売するアイフエイズ社の「a-i-phase Monitor 1u/2」は、東京工業大学理工学研究科の橋本研究室の成果を基にして、薄膜・フィルム試験で、発熱の問題と性能同一料の厚さ方向の熱拡散率・

測定ニーズが高まっている。サンプルの前処理も不要。材料の熱拡散率・熱伝導率を測定するために、熱設

置をコンセプトにし

る。

短時間で測定できる。また

サンプルの前処理も不要。

加えて、「現場に持ち込み

る装置」をコンセプトにし

る。

小型軽量設計なので、研

究開発目的だけでなく、品

質管理・受入検査などの現

場に運び込んだ利用もでき

る。なお、この製品で採用

している「温度波分析法」

は、温度波の伝搬による位

相違を正確に観測するこ

とで分析を行う方法で、熱

環境に対する安定性も高

い。

エディオン(大阪市北区、久保允善社長)は、ジャー

シーピー、三井住友カード、

エディオン(大阪市北区、ミドリ・デオデオ)の本店、各店舗で導入展開すると

した。

エディオンでは、まず4

月19日にエディン本店とテ

オデオ本店で導入開始す

る。その後は6月初旬まで

導入にあたっては、3種

の電子マネー決済システム

導入している。

ミドリ・デオデオの本店とテ

オデオ本店で導入開始す

る。

ミドリ・デオデオの本店とテ

<p